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二○一一年寒假親子健康生活園 

父母信息(二)牧養兒女的異象與操練 

(聽抄稿未經講者校閱，僅供追求使用) 

【綱要】 

壹、牧養的緊要： 

 一、耶和華是我的牧者，我必不至缺乏。〈詩二十三1〉 

 二、基督是我們的大牧人，也是牧人的牧長〈彼前五4，來十三20〉 

 三、希伯來十一章中，每代都因著信，必是父母將所望之事和未見之事，就是神

自己的身位、榮美、工作和經綸的目標都牧養給下一代。 

 四、耶和華是我祖亞伯拉罕和我父以撒所事奉的神，就是一生牧養我直到今日的

神。〈創四十八15〉 

五、提摩太從嬰孩時代就明白聖經、得著信的傳輸。〈提後三15，一3~5〉 

貳、牧養的操練： 

  一、用神與你聯合的歷史或神在你裡行動的歷史牧養孩子。 

     出十三14-16：『日後，你的兒子問你說：這是甚麼意思？你就說：耶和華用

大能的手將我們從埃及為奴之家領出來。那時，法老幾乎不容我們去，耶和

華就把埃及地所有頭生的，無論是人、是牲畜都殺了……，因為耶和華用大

能的事將我們從埃及領出來。』 

  二、藉聖經中人物榜樣之故事來牧養，帶孩子珍賞基督的身位、屬性、美德、

工作、成就和一切。 

  三、針對兒女的需要而有牧養。 
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【信息聽抄】 

這一篇的綱要，是神人家庭生活訓練第二年級的其中一篇。不曉得在座有多

少位參加過神人家庭生活訓練的第二年級？請舉手一下。好，表示大部分沒有參

加過，那我就要深入一點講。(若是大部分參加過了，那就有另外一種服事法。)
其實，這就是牧養。我們的牧養不是只顧我們要講的東西，我們的牧養要針對聖

徒們的需要；我們家中的小聖徒，我們家中的孩子們，要怎麼樣牧養他呢？要針

對他的需要。 

牧養的重要 
我們還是很快的來看一下綱要：「牧養兒女的異象與操練」。事實上，最好的

牧養就是榜樣。你在這個聚會裏，要求主給我們有看見，蒙光照，受調整。我們

巴望我們的孩子被調整、有學習，我自己就先是要蒙光照、受調整、有學習的人。

第一大點：「牧養的緊要」。弟兄們讀第一中點：「耶和華是我的牧者，我必不至缺

乏。」姊妹們第二中點：「基督是我們的大牧人，也是牧人的牧長。」第三：「希

伯來十一章中，每代都因着信，必是父母將所望之事和未見之事，就是神自己的

身位、榮美、工作和經綸的目標都牧養給下一代。」第四：「耶和華是我祖亞伯拉

罕和我父以撒所事奉的神，就是一生牧養我直到今日的神。」第五：「提摩太從嬰

孩時代就明白聖經、得著信的傳輸。」好，就算你參加過神人家庭生活訓練的第

二年級，盼望你也能重新來看牧養的異象。 
首先，必須弟兄姊妹認識一件事，就是即使在主的恢復裏，異象，或者說我

們所得着的啟示，都是進步的，不斷在進步。李弟兄，雖然他是熟讀聖經、服事

主多年的一位神的僕人，即便是他在神聖的啟示上，他的看見、他的傳講，也是

進步的。可能弟兄姊妹平常不太注意這一個，但是如果你針對某一個真理去追究，

去追求，你就會發現，在主的恢復裏，神聖的啟示，即便是在倪弟兄、李弟兄身

上，都有其進步性。在訓練中心，學員們有高峰真理論文，其中最常作的一個題

目，就是針對某一個神聖的真理作其進步，就是作它的進程─神聖啟示的進程。

這是我們最常帶學員們作的，因為這種題目會幫助學員們從倪弟兄最早期的著

作，一直讀到李弟兄最晚期的著作，然後從其中找出神聖啟示的進程，就是它的

進步性。從這個過程中，一再的，學員們都發現，當然，我作為他們的指導老師、

口試老師，也會一再的有一個深刻的印象─神聖的啟示在倪弟兄、李弟兄身上都

有非常明顯的進步。那麼，再把倪弟兄、李弟兄所得着的啟示放在兩千年的教會

歷史裏，更是發現其進步、進程。神的啟示，一次就完成了；神的說話，當約翰

寫完啟示錄，整個神聖的啟示就已經完成了。就着神來說，神的啟示也沒有再增

加，也沒有再減少。就着常時的話(婁格斯)來說，不會增加，也不會減少。但是，

人對於神聖啟示的領會和看見，是需要進步的。神一次，或者說整本聖經完成了，

神的啟示就完成了；但是人的領會，永遠受到人的經歷的限制，受到人的實行的

限制，所以人是需要進步的。 
就着牧養來說，我盼望弟兄姊妹能認識一件事，就着牧養來說，在主的恢復

裏，是李弟兄在一九九○年代一個非常重要的進步。非常重要。換句話說，也許

你在主的恢復裏有一段時間，也許你熟悉主的恢復裏九○年代以前各樣的書報；

但是如果你忽略九○年代開始李弟兄強調的牧養，對不起，我們就沒有在這件事
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上跟上最新啟示的進程。今天我願意和弟兄姊妹交通，在教會兩千年歷史中，牧

養，認真說從來沒有被看重過。從來沒有被看重過。我給你們一點背景，盼望你

們更知道它的重要，譬如說舊約裏，所有的神學家，包括倪弟兄和李弟兄早期，

都題到有三種職分─君王、祭司、申言者。在歷史裏，改教之後，在更正教中間，

也許第一個比較明文講的是約翰喀爾文，他明講有三個職分。在新約裏，其實以

弗所書四章十一節：「祂所賜的，有些是使徒，有些是申言者，有些是傳福音者，

有些是牧人和教師。」以弗所書第四章很明顯的給我們看見這四類，但是話說回

來，人的領會，「牧養」會是一個恩賜嗎？使徒，大家都知道他是要建立召會；申

言者，為神講話；傳福音者，傳揚福音。然後牧人呢？好像知道，但是最後把它

變成「牧師」，和「教師」。教師就是專門講解聖經的，牧師呢？就是在一個一個

會堂負責所謂的牧會工作。在以弗所書第四章其實明文的講，神是把恩賜賜給了

祂的身體，或者說賜給了祂的召會，其中一個恩賜就是牧養。但問題是，人的領

會把它變成牧師，變成一種制度，變成一種階級，而沒有牧養的內涵。所以你就

看出，在絕大多數服事主之人的觀念裏頭，所謂的服事主，就是作君王、作祭司、

作申言者、作使徒、作傳福音者、作教師，或者作牧師，作一份工作。而牧養，

就着一個事奉神的人，從來不認為是最重要的，甚至從來不認為是重要的。再舉

一個例子，約翰福音第二十一章，兩千年來，幾乎所有的神學家、聖經學者，對

約翰福音第二十一章的定位都是「約翰福音的附篇」，因為第二十章的結尾，那個

味道就是結束了。二十章最後一節：「但記這些事，要叫你們信耶穌是基督，是神

的兒子；並且叫你們信了，就可以在祂的名裏得生命。」這個寫法，擺明好像就

是結束了。那二十一章呢？記載彼得帶着一些同伴去打漁，好像不太光彩。所以

兩千年來，聖經學者給二十一章的定位都是約翰福音的附篇，附錄。但是，到了

九○年代，李弟兄講「約翰福音結晶讀經」的時候，他給二十一章另外一個定位，

他說：「總結」。弟兄姊妹，注意聽，約翰福音第二十一章，在李弟兄講約翰福音

結晶讀經的時候，給它一個完全不同的定位─「約翰福音第二十一章不是約翰福

音的附篇；約翰福音第二十一章是約翰福音的總結。」換句話說，如果沒有約翰

福音第二十一章，約翰福音是不完整的，因為它只記載到主耶穌的來、到十字架

上去、再作為賜生命的靈來，就結束了。因為第二十章結束在祂「向門徒吹入一

口氣，說，你們受聖靈。」那請問你，這些受了聖靈的人，從此以後怎麼過日子？

怎麼樣過生活？怎麼樣活在地上？是像童話故事「從此王子與公主過着幸福快樂

的日子」？哪有。那約翰福音第二十一章到底記載什麼？把約翰福音二十一章領

會成附篇，意思其實就是不認識，不認識聖經真正的啟示，約翰福音不只告訴我

們主耶穌來成為肉體，去到十字架上，再來成為賜生命的靈，更是給我們一個總

結─總結在二十一章。 
二十一章總結在兩件事上，第一，在生活上信靠祂，信靠這一位復活，在復

活裏祂改變形狀，成了是靈的基督；當祂在肉身的時候，是在肉體裏的基督，當

祂復活了，祂改變形狀，成了是靈的基督。祂因為是是靈的基督，所以祂可以進

到門徒的裏面，祂和門徒們是隨時隨在地同在，甚至能彀與門徒們是一，因為祂

是是靈的基督。因此門徒們要學的第一個功課，就是第二十一章前半所說的，要

學習在生活上信靠祂。彼得為甚麼要去打漁呢？其實就是信不來。以前跟着主有

東西吃，現在祂復活了，時見時不見，誰負責吃飯呢？看來看去，彼得就說，「我
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打漁去。」其他的同伴就跟着說，「我們跟你去。」但是，想不到職業漁夫在海上，

在打得到魚的地方打不到一條魚，卻在岸上沒有魚的地方有魚，不只有魚，而且

還是烤好的。這怎麼回事？這叫他們要學一件事，在生活上信靠祂。第二，在工

作上要愛祂。你看好不好？這樣看約翰福音第二十一章，你有沒有看出來它是總

結？非常需要神聖的啟示，對不對！生活上信靠祂，然後在服事上、在工作上，

愛祂。然而，怎麼樣愛祂呢？愛祂，就牧養祂的羊，餧養祂的羊。這就給我們看

見，約翰第二十一章的確就是約翰福音的總結，因為它告訴我們，從此以後，從

主復活以後，門徒們到底如何生活。第一，經歷是靈的基督，要認識這位基督，

要比以往祂在肉體裏更與門徒們同在，因為祂是在門徒們的裏面；第二，訓練門

徒兩方面，我們其實就是這在兩方面，在生活上信靠祂，在工作上愛祂，如何愛

祂？牧養祂的羊。你看，同樣是約翰福音第二十一章，兩千年來說它是附篇，大

家都認為是附篇，怎麼有一天突然轉過來，變成總結了呢？沈弟兄，你的博士論

文有沒有附篇？(博士論文通常都有很多附篇。)你的附篇會不會有一天忽然變成總

結阿？我不曉得你的會不會，我的絕對不會。寫在附篇的都是有興趣纔去看，通

常人都是不看的，附篇不會變總結的。那為甚麼約翰福音的附篇變總結呢？不是

它的地位改變，而是人的啟示改變。為甚麼人的啟示改變呢？你就必須去追究。

弟兄姊妹，我現在在作甚麼你知道嗎？我盼望年輕的弟兄姊妹你們要學，真理是

可以進步的，真理也需要進步。李弟兄就是一個好榜樣，他從來不守舊，你問他

為甚麼十年前這樣講，現在要換另一個講法？李弟兄說，沒錯，我十年前這樣講，

但是現在看見往前啦！就應該要進步阿！清楚嗎？年輕的弟兄姊妹，要深入，要

被這分職事的說話構成。然後，真的被構成了，就要進步。 
這個進步從哪裏來？為甚麼李弟兄會看見牧養這麼重要呢？因為他帶我們操

練活力排。他在台灣帶領過三次操練活力排，然後另外兩次在美國帶領操練活力

排。他越帶領就越發現，活力排的內涵是牧養。活力排的內涵是牧養。他就發現，

活力排要成功，當然我們必須是活力人，一旦你是一個活力人，你要作甚麼呢？

你是活的，滿了力量，你要去作甚麼呢？去牧養。他是一個很務實的人，因着在

實行上有這樣的看見，所以他纔會強調牧養。 
回頭來看，在舊約裏，你會發現不是三個職分而已；舊約裏其實是四個職分

─君王、祭司、申言者、牧養。我們來讀一下聖經，撒母耳記下五章二節：「從前

掃羅作我們王的時候，率領以色列人出入的是你；耶和華曾對你說，你必牧養我

的民以色列，作以色列的領袖。」這段話對誰講的？大衛。再讀七章七節：「我在

以色列眾人中間行走時，何曾向以色列那一支派的士師，就是我吩咐牧養我民以

色列的說，你為何不給我建造香柏木的殿宇呢？」這裏明顯的，神對於士師的託

付是牧養。但是士師在人看是作甚麼？士師是作審判。真正的神治，就是立法、

司法、行政都在一起；所以士師又是司法院長(神立法他來執行)、又是行政院長。

士師，在人看是作判斷的事，是作審判的事。藉着審判，士師引導所有的以色列

人，因為那時後以色列人中間沒有王。事實上，士師該作的，是與神交通，然後

把神的心意帶到神的百姓中間。不論士師作的成功或失敗，無論如何，在撒下七

章，神明講祂給士師的託付是「牧養我的民以色列」。大衛作君王，看起來是領袖，

但是神要他作甚麼？是牧養。在舊約裏，其實有四種職分，就是君王、祭司、申

言者、牧養。更進一步說，君王、祭司、申言者都是為着牧養。怎麼說呢？你讀
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以賽亞四十章十一節，(冬季訓練第一篇信息)祂是大能者，祂是審判者，祂還是為

了作牧人；祂作為大能者、審判者，是為了作牧人。祂作牧人來牧養我們。所以，

你深入地看整本聖經會發現，牧養，是神給所有服事的人的託付，那個內在的內

容。無論我們作甚麼，神給我們的託付是牧養，「牧養我的民以色列」。主給彼得

的託付是牧養，表面看起來，彼得是使徒，彼得是申言者，彼得也是傳福音者；

但是主有明講「彼得你要去作使徒」嗎？有明講「彼得你去作申言者」嗎？有明

講「彼得你去作傳福音者」嗎？他是這三種沒錯，但是主給他的託付是「牧養我

的小羊」。所以換句話說，以弗所書第四章，使徒、申言者、傳福音者，都是藉着

牧養來完成的。如何作使徒？牧養。如何作申言者？牧養。如何作傳福音者？牧

養。或者說，作使徒、申言者、傳福音者都是為着牧養。弟兄姊妹，我必須說，

這完全不在我們的觀念裏，對不對呢？因為這不在神學家的觀念裏，不在聖經教

師的觀念裏，甚至在我們前面的弟兄，牧養原來可能不是太在他們的觀念裏有這

麼高的地位。但是越實行，越在神命定之路上實行，就發現外面的安排不太難，

難的是內在素質，難的是內在意義，難的是內在的內容。越去實行就越發現，真

正需要實行的內在內容是牧養。 

在家庭裏，主給我們的託付是牧養 

所以弟兄姊妹，盼望今天早晨，我們仰望主，給我們都有一個深刻的印象：

在家庭裏，主給我們的託付是牧養。牧養跟我們管教兒女，很大的差別。牧養要

有計畫，管教通常是隨機的；牧養要很有耐心，管教通常比較快。(數到三，你再

不去洗澡…)主給我們的託付是牧養，牧養包括顧惜，還包括餧養。牧養就是你要

先顧惜他，接着你要餧養他。要顧惜，我們會發現我們顧惜不來，我們要在耶穌

的人性裏纔能顧惜；要餧養，我們會發現我們沒有多少東西可以餧養人，所以我

們必須在基督的神性裏。在耶穌的人性裏顧惜人，在基督的神性裏餧養人，這纔

構成牧養。這就是我們的家庭生活。我們的家庭生活，對我來說真是一個非常大

的轉變，因為基本上我們都活在父母所給我們的模式裏，你知道所有的人，有一

天都不知不覺活父母所活的，你有沒有發現？你有沒有發現，咦！我今天說話的

樣子真像我爸爸。有的姊妹就發現，我今天所有所作的跟我媽媽一模一樣耶！可

是我們小時後都立了志，長大以後不要像他。有沒有阿？(我們小時後都立志，不

要像媽媽一樣愛嘮叨、愛碎碎唸、那麼固執、管那麼多，可是長大之後有一天發

現，怎麼都像媽媽一模一樣。)我們基本上，就是照着我們的傳統、照着我們所看

的來過生活，認真說，那就是另外一種所謂的牧養。但是今天我們懂了，我們要

在神的經綸中，有一個符合、有意義的、能彀完成神經綸的家庭生活，我們的整

個觀念要轉過來。怎麼轉過來？就是內容必須滿了牧養。換句話說，我們對我們

的孩子，家聚會是需要安排的，時間要安排出來，內容要安排出來；不是說孩子

現在很乖，就沒事。不過我們重視家聚會，不敢說每一個，但通常都是已經有問

題了；如果孩子很乖，我們就不覺得有問題，不覺得要重視。等到孩子有問題了

纔開始家聚會，這說明我們的觀念不是牧養，我們的觀念是管教。若管教可以解

決問題，我們也不準備牧養。是不是呢？孩子照規矩來、按部就班，你也不會太

覺得需要牧養；所以常常牧養得好的，都是因為孩子不怎麼聽話，逼得我們好好

牧養。我們現在都要轉過來，跟主說，「主阿，我願意學，學牧養。」剛剛題得這

些點，就是給你從聖經來看牧養的重要。我想我的負擔差不多了。 
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牧養的操練 

我們往下看牧養的操練，這個很實際。我們一同讀牧養的操練：「用神與你聯

合的歷史或神在你裡行動的歷史牧養孩子。」底下有一個例子，出埃及記十三章

十四至十六節：「日後，你的兒子問你說：這是甚麼意思？你就說：耶和華用大能

的手將我們從埃及為奴之家領出來。那時，法老幾乎不容我們去，耶和華就把埃

及地所有頭生的，無論是人、是牲畜都殺了…，因為耶和華用大能的事將我們從

埃及領出來。」牧養的操練第一件事，牧養甚麼呢？有聖徒問，「牧養最重要、不

可或缺的是甚麼？」就是用「神與你聯合的歷史」，或者用「神在你裏面行動的歷

史」來牧養孩子。其實重點是神，你看這一段話，「日後，你的兒子問你說：這是

甚麼意思？」其實孩子在問逾越節。又是宰殺羊羔，又是抹血，又是豫備苦菜、

豫備無酵餅，忙得不得了，孩子在旁邊問說：「為甚麼？這甚麼意思？為甚麼每年

都要豫備羊羔、豫備苦菜，然後全家一起吃呢？」你怎麼回答？你看，神就藉着

摩西教我們回答─「你就說」。連怎麼回答都教你─「你就說；耶和華用大能的手

將我們從埃及為奴之家領出來。」孩子問的是宰羊羔怎麼回事，豫備無酵餅怎麼

回事，問的是那些事情；而你的回答是「耶和華」。其實嚴格說，這叫作答非所問。

孩子問羊羔，你要去解釋羊羔嗎？不，你要回答「耶和華」。另外一個秘訣，就是

從神說起。無論孩子問甚麼，你不要跟着他，(孩子都有十萬個為甚麼，)要怎麼回

答阿？從神說起。(不要說煩死了，不要丟給他一本十萬個為甚麼。)孩子越多問題，

我們就越多機會從神說起。用神與你聯合的歷史、用神在你裏面行動的歷史來牧

養他。 
第二，「藉聖經中人物榜樣之故事來牧養，帶孩子珍賞基督的身位、屬性、美

德、工作、成就和一切。」所以，第一個是跟「你」有關，但不能老是講你，要

講聖經中的榜樣。特別要講榜樣中的榜樣，就是基督，講基督的身位、屬性、美

德、工作、成就和一切。 
第三，「針對兒女的需要而有牧養。」參加第二年級的訓練就會有一本牧養手

冊，其中有十個題目，針對孩子們不同的需要，包括創造、救贖、神的工作，包

括為甚麼要讀書、品格等等。 
所以牧養的內容，給我們看見三方面，第一，是孩子最喜歡聽的，就是你的

歷史，你為甚麼會信主、你為甚麼會愛主、你對主有甚麼經歷；孩子們是百聽不

厭，而且孩子們最喜歡從你聽到。有一天，我的兒子回家跟我抗議，他說：「爸爸，

今天翁叔叔講了一個你的經歷，為甚麼我以前沒有聽過？」他覺得他爸爸的經歷，

他是兒子都要第一手；每次翁叔叔跟人家講的時候，他要說「我知道！」作為兒

子，他就覺得不能第二手，他就覺得爸爸對不起他。你懂我的意思，孩子可喜歡

了。所以你好好跟他講，你如何信主、如何愛主，你就把信傳輸到他裏面了，就

把對神的愛傳輸到他裏面。第二，這是要格外學的，(第一項比較容易作，)要花我

們更多時間來作，就是聖經中的人物榜樣。所以你要去研究，要去讀，要去作準

備。當然，先講榜樣中的榜樣，先講基督，講基督的身位，講基督的屬性如何成

為祂人性的美德，講基督的工作；你要將這要編成一百集。我不是開玩笑，真的，

你要去作。你真的要去考慮一下，去思考一下，怎麼樣講基督神聖的屬性、講基

督人性的美德，就不會講一講又是同樣的故事。你要去準備。你看現在的教育，

可以說人類社會最大的成就之一，就是教育制度的建立。小學六年，甚至這六年
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先上甚麼、再上甚麼、再上甚麼，中學再六年，大學四年；一個人從小就這樣天

天按部就班去上學，上了十六年，他就受到某一種程度的成全。你看，課程要安

排的。可是我們牧養孩子呢？對不起，認真說沒有規劃。也許我們以往不重視，

也許有人重視，但是個別的力量太有限；但是今天開始，盼望大家來注意它。你

越注意它，我們就越有力量。我們中間牧養的材料比以往多得多了，有十二本兒

童教材，又有性格，用不完阿。從其中，我們就好好照着書給我們的幫助，把基

督的屬性、祂的美德、祂的工作，好好牧養。 
第三，照着孩子們的需要。孩子是非常有需要的，特別我要這麼說，孩子還

小，非常有需要；孩子長大了，更有需要。在座有沒有青少年的父母？我特別跟

你們說，青少年會給你一個感覺，他不想聽你講，常常你一講，他就說「彀了」、

「聽過了」、「領教了」。事實上孩子真的是這樣嗎？不是。孩子們其實心裏面有一

個吶喊：「爸爸媽媽，你能不能跟我講一點有意義的東西！」他每次你感覺「彀了」，

意思是你又再碎碎唸，那個東西他已經聽過不曉得多少遍了。那個如果有用，早

就有用了，可是我們作父母的就是學不會。我的孩子，特別是有一年，給我印象

太深刻了，平常還沒有那麼強的感受。那一年，大的是女兒，高中三年級，小的

是兒子，國中三年級，兩個都是馬上要考大考。老大尤其很認真，高一高二是在

玩，高三醒過來，她是拚了命讀，很認真很認真，但是我們仍然維持一週一次家

聚會。每次我都趕他們，我自己訂四十分鐘，四十分鐘一到我就說「該去讀書囉！」

但是通常是我女兒不肯走，高三了，為甚麼不肯走。她說，「爸爸你必須負責講清

楚，你剛剛講一講，就把我的價值觀打碎掉了。我好不容易自己讀書，聽老師講，

跟同學討論，某一件事建立一種我的價值觀。但是剛剛被你一講，碎掉了，我的

價值體系被打碎了，你要負責幫我建立起來。」她有好幾次跟我談，她說，「爸爸

為甚麼每次跟你談完以後，我原來的想法就發現不太對了？為甚麼你的想法總是

跟我老師的不太一樣？為甚麼你的想法總是跟我自己讀書、跟同學討論出來的想

法不太一樣？」我說，「爸爸的想法，是聖經的想法，爸爸的想法，是神聖的思想，

當然跟你自己摸索出來的不太一樣阿。」我不知道你們懂我的意思沒有？一直到

今天，我也要學，從某個角度來說，我也常勸我姊妹，我發現我姊妹平常關心孩

子，所以孩子有需要會去找她；但大部分碰到問題的時候，孩子通常都不喜歡找

媽媽談，因為他們都覺得媽媽的答案是無厘頭。為甚麼這樣、為甚麼那樣，「為甚

麼」的時候都找爸爸，因為爸爸比較會跟他分析，聖經是怎麼說，我們中間是怎

麼看，神聖的思想是甚麼，在這件事上要學甚麼生命的功課。 
所以弟兄姊妹，特別是青少年的家長，請你們今天能彀聽進去，其實你的孩

子正在呼喊，內心有一個吶喊，他的爸爸媽媽要長大，因為他長大了。他的爸爸

媽媽講話的方式要長大，他的爸爸媽媽講話的內容要長大。你仔細想想看，孩子

六歲的時候，跟他十六歲的時候，你講的話是不是都差不多？如果都差不多，對

不起，孩子會覺得他長大了，你沒有長大。十六歲要跟他講十六歲的，其實不只，

十一、十二歲就要開始，因為每一個孩子都是獨立的個體，你再能幹，你再優秀，

你再有成就，孩子會說「那是你」。民雄有一位胡弟兄，中正大學教育學院院長，

他說他的孩子功課不太好，所以有一次，他作了充分的準備，把他自己的讀書方

法，好好的講了兩三個鐘頭，他講完了以後，他問我們：「你猜我兒子怎麼說？」

他兒子說：「爸爸，那是你，我是我。」他纔發現不管用。但是話說回來，孩子真
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的不希望從你得幫助嗎？很希望。因為他在建立他的個格，建立他獨立的個格的

同時，他是他，所以他需要得幫助；但他不是讓你把一個模式套在他身上，而是

在過程中，你不斷提供他思考的方式、思考的內容、思考的方向、榜樣、例子，(人
家是怎麼作的，最後有甚麼結果。)你越提供他，他就越能彀建立一套自己的價值

觀。好，聖經榜樣，還有孩子的需要，這是關於牧養。 

【Q&A】 

一、家中牧養的實行無法堅定持續，如何堅定持續？ 

我個人是這麼看，能不能堅定持續，孩子有孩子方面的困難，家長有家長方

面的困難。孩子方面的困難，認真說我們不太能做多少。那我們這一面要做的事，

我個人看，關鍵在於你的順位。你認為甚麼比較重要？你的優先順序。我們每一

個人安排時間都根據我們的優先順序，到底你的優先順序甚麼是第一位？如果我

們能彀認識，孩子的牧養是第一位，是第一位，是第一位，如果我們能彀認識這

一個，你就會把那個該給孩子的時間想辦法挪出來。就不會很難堅定持續。你重

看它，而且你有準備，孩子是巴不得的，就怕我們沒有時間，我們沒有內容。我

的孩子長大了，現在都唸大學，其實很不容易跟他們聚在一起，但是我蠻喜樂的，

就是他們常常在學期中就跟我商量：「爸爸，我們甚麼時候可以有家庭出遊？」為

什麼想要家庭出遊呢？目的就是在車上的時候，他們可以跟我們講很多很多，然

後聽我們跟他們講很多很多。 
我覺得很喜樂、很安慰，因為通常孩子長大了都不喜歡和爸爸媽媽在一起，

寧可去找同學，反而是你安排家庭出遊，他們想辦法找藉口不去。反而我的兩個

孩子是巴不得，他們早早跟我談，原因是我們「要有豫備」。有豫備，各方面都有

豫備，跟我們在一起，孩子們覺得得到幫助，得到啟發，得着供應，得着調整，

得着方向，他當然就願意了。 
好，堅定持續，我強調的是「優先順序」，其實真的是這樣，弟兄姊妹，孩子

你今天不花時間，以後你花十倍的時間都不見得有用。所以，最好的就是今天花

時間。你回頭看，你的一生，我們這個人在世界上無論多有成就，如果孩子有一

天成為我們心中的痛，你會發現，再有成就也沒有用，是不是呢？所以，趁着今

天！ 

二、孩子常常因為情境問題無法當下順服，知道要給他一點時間操練靈，但時間

又好像不彀。 

我旁邊寫了一個答案：「孩子們因為情境問題無法順服是正常現象。」我們呢？我

們很容易順服嗎？我們比孩子在人性上成熟很多啦，我們很容易順服嗎？對不對

呢？所以，當孩子他有一種期望，很強的期望，但事情的發生又與他很強的期望

不同的時候，他無法當下順服是正常現象。是需要給他一點時間，這是從牧養的

角度來看，他本來就會是這樣，所以你要給他一點時間。 

三、孩子參與兒童排、親子健康生活園已經三、四年，對於操練靈、傳揚福音總

是不釋放，也害羞和同學講主耶穌，只會私下為同學禱告，但常是被動，該如何

進一步幫助他們的屬靈性能呢？ 

當然這個細節我不太知道，但從這個問題本身，我把「參與」這兩的字劃起
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來，事實上，在我們的負擔裏，兒童排不是爸爸媽媽的聚會，兒童排是孩子們的

聚會。剛開始，會是爸爸媽媽的聚會，剛開始，你要拿起負擔，你要做準備，要

講故事、預備詩歌、預備點心，但是不要留在這個剛開始的情況之下。兒童排是

兒童的聚會，就像希伯來書所說，「不可放棄我們自己的聚集」，兒童排是孩子們

的聚集，所以如果孩子們只是來「參與」兒童排，的確就會有這種現象，有的孩

子就是不太會有機會操練，他的個性就是這樣。他本來就是很靦腆，其實這不怪

孩子，怪我們，因為遺傳我們，通常孩子就是我們的複製嘛！我們是因為主憐憫，

很多年的操練總算突破了，你怎麼能指望孩子還小就自動突破呢？他是需要有機

會的，就不能只是參與。你要給他機會，讓他在兒童排裏盡可能操練。孩子其實

淺力很大很大，問題是我們通常不彀去想怎麼辦，有時候也的確是因為小局面做

不太來，譬如說我到三會所，他們就很希望我能在兒童方面有大作為，我每次都

只是笑一笑，心想哪那麼容易有大作為阿？ 
還有呢，台北的孩子真特別，在桃園，某個角度來說兒童真好帶。講一個故

事。我不是為了講故事而講故事，是為了告訴你們秘訣在哪裏。已過，在台北有

一次基督教聯合書展，安排了兒童組要有展覽，台北兒童組就去安排了，雖然我

是兒童組的召集人之一，不過我平常忙訓練，他們也就沒有和我交通了。要展覽

了，請林鴻弟兄來看，林兄看了以後說，「這…恐怕拿不出去吧。」因為我們的孩

子在台上乖乖的，要展覽了，詩歌唱得好的沒幾個，就是很不耐煩、很不甘願的

帶動唱。還好家長們曾經被林弟兄服事過，就沒有太怕得罪他們。其實是很得罪

他們的，他們練了好一段時間，林弟兄看完之後就做一個決定─換人！換人要怎

麼換呢？我說時間馬上就到了，林弟兄就問我說，你不是有子弟兵嗎？我就只好

拿起電話打到桃園去。我說到時候你們能不能來一部遊覽車？(展覽那一天)桃園的

兒童展覽完了，台北的兒童組服事者就說，我學到很多。桃園台北這麼短的距離，

兒童在舞台上就完全不同，那種士氣、那種用靈、那種認真，比台北的孩子好太

多了。這是台北的兒童，當然我不曉得台中如何。 
不過台北的兒童真的就沒有希望了嗎？已過南一大區有現場訓練，我建議他

們，其實我有很多想法，但是不可能一次做出來，這次我們有一個突破，下次再

一個突破，下次再一個突破，這次我建議我們有一個突破，等到第十二篇結束時，

我們請兒童出來唱標語詩歌，而且學齡的要唱英文標語詩歌。台北的兒童可能嗎？

這一次服事者同心合意，定出一個很嚴格的標準，只要遲到兩次就喪失資格。哇，

結果所有的家長都作見證，他們聚會拖拖拉拉，孩子們都說：「快一點！不可以遲

到！遲到我就不能去展覽啦！」所以好多父母都是因為孩子不遲到他纔不遲到參

加現場訓練。終究這是第一次，很多孩子不習慣還是遲到，遲到兩次不能展覽，

你說孩子難不難過？好難過。變成長老來說，「不要這樣啦！何必弄得大家都不愉

快？」後來只好折中一下，讓某一種(遲到)程度的孩子展覽。展覽那天大家一上去，

南一大區的弟兄姊妹說：「這是我們的孩子嗎？」那種認真、那種士氣…意思就是

說，同樣一批孩子，兩週前是一個樣子，兩週後可以是另一個樣子。當然並不表

示說從此以後就完全不一樣，但是表示孩子的潛力是很大的，就是需要有一種環

境，需要有合適的引導，需要有合適的牧養，需要有合適的幫助，讓孩子被成全

出來。 
我回頭來回答這個問題。兒童排是孩子們的聚集，所以我們要去尋求，怎麼
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樣幫助孩子在兒童排裏拿起負擔。在桃園有一個排就是這樣，我覺得這位母親很

成功，因為來兒童排的孩子是孩子打電話邀來的，來了以後，孩子彈琴、孩子教

唱詩歌、孩子講故事，那媽媽作甚麼？媽媽平常牧養孩子，還有故事講完後問問

題、預備點心。重點是甚麼？重點是孩子被成全。他們的孩子是真的被成全，這

個家的孩子，第一次參加神人家庭生活訓練，到了親子珍賞時間，孩子就拿着麥

克風一分鐘，臉都紅了，全場都很緊張，他爸爸更緊張去搶麥克風，他搶回來，

又一分鐘，他爸爸受不了又去搶麥克風，他搶回來，大哭一場，最後麥克風終於

搶走了，孩子也抱走。感謝主，那一次陳洵弟兄來幫助我們，他很有經驗，他特

別叮嚀說，「某某弟兄，你等一下千萬不可以去處罰你的孩子阿！你的孩子這樣

作，就表示他很想申言，但是個性…個性是跟你有關(陳弟兄認識那位弟兄)，反而

要鼓勵他。我跟你保證，明年來，他會雪恥的！」隔年那個孩子來，拿着麥克風，

講得可好啦！所以孩子們可不可以成全？你給他機會。 

四、孩子喜歡打電腦、看電視，打他、規勸都沒有用，仍然偷着玩，該如何改善？   

這非常實際，我建議是這樣，事實上孩子玩電腦、看電視有他的必要性，因

為完全禁止，他在同儕中間會不曉得跟同學談甚麼，怎麼辦？你要給他有一個規

律的時間，讓他知道，每一週、甚麼時間、看多長的電視、玩多長的電腦。你要

到主面前禱告，照着孩子的情形，然後也陪着他為這件事情禱告。在那之外，就

不要了。但是你一定要給他，他是絕對有這個需要的。事實上，這就是對人性的

了解。在豫備的時候，我想到箴言三十章八至十節，那裏有一個禱告，「求你使我

也不貧窮也不富足…免得我飽足了，就否認你，說，耶和華是誰？又免得我貧窮

就偷竊，以致褻瀆我神的名。」這說明一件事，人的需要是很平衡的，孩子是有

這個需要的。 

五、如何讓孩子有責任感，懂得盡他們的本分好好讀書？孩子生氣時總會脫口而

出說三字經，常常讓媽媽很難過，該怎麼辦？孩子喜歡頂嘴，大人一句他可以還

很多句，不然就是不耐煩，態度很不好，讓大人常常很無奈？ 

事實上，這些都是孩子真實的情形，怎麼樣纔能夠改善呢？是牧養。我剛講

的，牧養。我在尋求的時候就想起來，我小的時候，我的母親常常把我叫去她旁

邊，一講就是兩個鐘頭。我印象很深刻，每次她講完，我是很感激，或者說真的

就有改變。當然那時候沒有兒童排這種名詞、沒有牧養這種名詞，但是我印象很

深刻，從某個角度來說我很感激我的母親。我母親就是用故事、用比喻、用她所

讀的有限的聖經知識，這就是牧養，就是一種傳輸；我每一次被她講完後，的確

都有一種醒悟，或者說一種能力的增加，其實這就是信心的傳輸。牧養，包括責

任感、讀書、怎麼樣不說那些難聽的話，你都用正面的方式；多牧養，牧養進去，

就發現孩子們就漸漸改變。 

六、孩子不喜歡大聲操練靈、呼求主，聚會也不喜歡申言，道理他都懂，不知如

何能幫助。 

「道理都懂」，的確是這樣，這個問題本身就說明，孩子並不知道那個實際，

或者孩子並沒有那個實際，並沒有得着傳輸、灌注。另外一方面來說，到底我們

有沒有那個榜樣，孩子其實在看，在聚會中他看服事者，回到家他也在看。服事

者在聚會中說要呼求主名、要申言，我們在家有沒有呼求主名？有沒有申言？孩
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子都在看。所以，不是道裡的問題。的確，孩子道理懂，但他不肯作，怎麼辦呢？

要傳輸。要傳輸，要分賜，不要怕因為他懂而不再講，但是你再講的時候，不要

只講「要這樣作」、「要這樣作」，要講「為什麼這作」、你看見的異象。就像剛剛

我要講牧養之前，我先講教會歷史、聖經、約翰二十一章、撒下第五章和七章，

你看我講完之後，是不是聖徒們就對牧養有一種羨慕了？是不是有一種觀念改

變？我是在講道理嗎？某一面來說，我是在講聖經的經節、啟示，講一些所謂的

聖經的道理，但更重要的，當我講這些的時候，是要把一些東西灌注到弟兄姊妹

們裏面。孩子也是這樣。 

七、老大是青少年，不願意傳福音給同學，因為某姊妹在同儕間有不好的榜樣，

不知如何幫助他經歷主。 

這也需要長一點的時間，慢慢跟他談。我的建議是這樣，可以從「變化」切

入。在基督徒的經歷中，「變化」是一生之久，而且變化是真實的，如果你看到一

個人身上的情形，你就厭棄、甚至說他不真實，其實說明我們並沒有變化的眼光。

如果你真的認識變化，你也相信變化，你會發現人在年幼的時候一定會有某一些

方面沒有好見證。沒有一個人是完全的，所以從這個角度來幫助孩子─變化。變

化是真實的，變化是實際的，所以不要受他目前情形的影響。 
另外一個切入點，其實福音的傳揚，「只管傳」。只管傳，我們的行為多好、

能不能配得上福音，某一個角度來說，沒有一個人是真的配得上。我們的朋友拿

著放大鏡檢驗我們，誰能通過這樣的檢驗呢？所以，只管傳。你看腓立比書第一

章，保羅明講，有的人傳福音是出於好意，有的人傳福音是出於競爭，但是無論

如何，基督究竟被傳開了。保羅說，為此我就歡喜，並且還要歡喜。有些人傳福

音是要加增保羅所受的苦楚，你想想這樣傳存心是不是很不好？但是福音究竟被

傳開了。從兩個角度，我的點在這裏，要講的時候你要有內容，要有神聖的啟示

作根據，孩子們通常會願意接受這些幫助。 

八、與公公、婆婆同住，他們是佛教徒，他們常常教孩子這方面的事，我也教孩

子呼求主，變成孩子一方面呼求主，也呼求別神的名字，該怎麼辦？ 

這是事實，所以更要注意，在孩子心是好土的時候，更多神的話要種進去。

以賽亞書說，「草必枯乾，花必凋殘，惟有神的話永遠立定」；但是在彼得前書，

彼得來引用這段話的時候，「永遠立定」他是講「惟有主的話永遠長存」。那個常

存的話是婁格斯。請你也去讀彼前第一章，那裏有一個註解告訴你，彼得先引用

以賽亞書時，他用婁格斯，但是後面他又說神的話是「永遠長存」，那個是雷瑪。

經常存在的是婁格斯，但是在人裏面，讓婁格斯變成分賜生命的雷瑪，那個話就

成為「永遠長存」的。 
這是說明婁格斯需要進去，婁格斯進去纔可能成為雷瑪。歌羅西三章十六節

說，「當用各樣的智慧，讓基督的話豐豐富富的住在你們裏面。」這個話是婁格斯。

你要把常時的話記在裏面，種進去，孩子們長大了，越多神的話，越多神聖的思

想，他就越懂得分辨，分辨真神和偶像的分別。現在對他來說，都是靈界的事，

都是長輩的教導，你硬要說爺爺奶奶教得不好，常常反而會有反效果。所以，更

多講神的話。 

九、常常對孩子講主耶穌的事或神的話，以及啟示錄關於主再來的事，如何避免
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牧養孩子而不成為知識道理的傳講？ 

很顯然的，要傳輸、要講聖經故事，但又不要是知識道理的傳講，那就是「我

們所講的對我們不是知識道理」。對不對？我們所講的對我們不是知識道理，我們

抓到其中的內涵，我們強調其中的內在素質，我們供應他其中的內在意義，對孩

子就不是道理。我想你們有的人聽過我最喜歡講的例子，譬如講大衛打歌利亞，

你就會有兩種結果。一種結果是講完大衛打歌利亞後，第二天你就看見孩子開始

練甩機弦；這就是故事講太精彩而沒有內在意義，這就是錯誤的講故事。但是絕

大部分講故事的都羨慕這種，只有表面，沒有內在意義。反過來，甚麼是正確的？

你要講甩機弦不過是外面的一個動作，真正的意義是要操練靈，而且是操練到非

常練達，一操練就能彀摸着主，一操練就能彀回到靈裏，一操練就能彀與主是一。

所以隔天你就發現孩子開使更多操練靈，因為他發現不能到臨時纔來操練，這就

是內在意義。所以，要對我們成為有實際。 

十、孩子動作慢、拖拖拉拉，做功課到晚上十一、十二點，以致很難再有其他多

餘的要求，可以怎麼作？ 

認真說，我不太知道實際的情形，不過這很特別，孩子的功課理論上不會有

這麼多。因為我不清楚實際的情形，所以你和鄰近的聖徒多交通，我相信會給你

實際的幫助。你自己禱告，加上交通，我相信一定會有路的。 

十一、家中牧養的重點放在哪裏？哪些是不可缺少的？ 

孩子最喜歡聽的、你也最容易作的，先趕快作，講你愛主的歷史、講你信主

的歷史、講你事奉主的歷史，但不是講「你」，而是強調「神」，從神說起，以神

為中心。而接着開始準備講基督，講聖經中的榜樣。 

十二、兒童排有一些小朋友不聽話、隨意走動，該如何對付？ 

當然，我們沒有意思要任憑他，可是話說回來，如果我們的想法就是要「對

付」他，恐怕是不管用。說實話是這樣。我舉一個例子：我們家開兒童排，雖然

孩子都已經不是兒童了，可是我姊妹接受負擔，就開兒童排。我的兩個孩子就成

為陪着媽媽出去邀兒童的幫手，他們都已經國中、高中了。雖然我們家開兒童排，

但我裏面常跟主說，「主阿，為甚麼你都把這些孩子帶到我們家來呢？」有兩個孩

子是乩童的孩子，他們是不同的媽媽，而他們的媽媽也不曉得在甚麼地方，就是

爸爸帶着兩個不知道媽媽在甚麼地方的孩子一起過生活，有時候孩子也是沒東西

吃的。這兩個孩子到我們家，他們的情形是各種各樣，你可以想像的─粗話、講

難聽的話、你說故事他通常是在桌子底下…但是感謝主，你就操練講。如果你連

這樣都能講，你就發現他們不需要對付了，真的。慢慢他會改變。 
某個角度來說，我很愛這兩個孩子，我看我姊妹更愛他們，真的很愛他們，

愛到一個地步，要去向他們的父親傳福音，所以有一天她說我們禱告，禱告完後

我們到神壇那裏去跟那位父親傳福音，也約他到我們家吃飯。臨走前，我姊妹說，

「還沒跟他唱詩歌耶！」我說，「不要啦！」在人家的神壇那裏帶乩童唱詩歌，我

說這個也太為難人家了。雖然我離開桃園了，不知道他們有沒有在聚會，但是我

離開前，他們上了國中還有聚會。這兩個孩子若沒有主，可以想像他們的人生是

怎麼樣的人生。 
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十三、如何規劃牧養的時間，每次需要很長嗎？還是有固定的流程嗎？孩子如果

不想禱告，或者不順從操練靈該怎麼辦？ 

牧養其實從某個角度來說，要規劃。規劃特定的時間，因為你好安排，孩子

也好安排。我們通常就是「今天累了就算了！」「你去忙，等一下我有空再叫你！」

孩子小還聽你，孩子長大就不聽你了。所以最好還是規劃出特定的時間。時間需

要很長嗎？常常作就不需要很長。但是孩子長大了你就很難天天作，甚至一週一

次，也許就要長一點。沒有固定的流程。 

十四、孩子約三歲，個性叛逆，不受約束，如何接受引導？孩子個性暴烈，經常

做事有需多藉口。孩子不順服，該如何勸誘？ 

我把這些題目放在一起，其實這都是我們常常看孩子的負面表現。叛逆、個

性暴烈，這些都只是孩子某一面的表現，孩子不會一直都是這樣，對不對呢？事

實上，孩子經過牧養，他真正得着生命的供應，都是柔軟的，都是順服的。所以

凡是孩子不順服、暴烈，認真說是我們牧養不彀。 

十五、姊妹被主接走，孩子常問為甚麼主不醫治媽媽。如何幫助？ 

這的確需要，需要跟他好好講。我的父親在我高中的時候被主接去，我的母

親很幫助我。我們在為父親禱告的時候，我母親就幫助我，大本詩歌四百五十八

首：「你收去的東西，你以自己來代替。」可以幫助一下。 

十六、每早晨上學時間緊湊，在早晨如何晨興、操練靈？ 

事實上不需要很長，有一節聖經或半節聖經，大家開口就好了，他用靈就可

以了。 

十七、高年級孩子時間變少，不知該如何有屬靈生活？ 

就是高年級孩子時間變少了怎麼辦。我還是強調，如果你重看孩子們的牧養，

我是勸我們中國的父母，小學生，不要那麼在意他是第一名、第五名、還是第十

名，第二十名都沒有關係啦！你看，我每次講都沒有人會阿們。但我每次照講不

誤。中國的父母覺得：「第十名耶！怎麼能忍受！」其實孩子只要不失去讀書的興

趣，國小，沒有關係啦！我說真的！在某些國家可能要強調注意孩子功課，但在

台灣、在香港，我都講同樣的話。 
真的沒有關係。孩子只要不失去讀書的興趣，他上了國中發現考高中和他的

前途有關，他會認真的。上了高中也是一樣。我的孩子其實小學功課(尤其是老二)
就是很折磨我和我姊妹；我跟我姊妹都是窮人家的孩子，所以我們從小都是第一

名的。當我的孩子考了三十名，我差點說「爸爸媽媽加起來的名次還比你一次少！」

我不敢講就是了。後來，我的孩子喜歡讀書了，雖然沒有很喜歡，總是他醒過來

啦！醒過來就好了。當然今天還沒有到很好很好，但是我相信在這個過程中，他

只要能得着主，我在意的是「他能得着主」，我在意的是「他能愛主」。 


